Обязательный образовательный минимум по русскому языку (7класс)

1 триместр

	Владение  понятиями

	Грамматика -
	раздел науки о языке, в котором изучаются свойства слов, изменения слов, соединение слов в словосочетания и предложения; состоит из двух разделов: морфология и синтаксис.

	Морфология –
	раздел грамматики, в котором изучаются слова как части речи.

	Классификация частей речи
	Самостоятельные части речи (10):

Служебные части речи (3):

Особая часть речи (1):

существительное

предлог

междометие

глагол

союз

прилагательное

частица

числительное

наречие

местоимение

причастие

деепричастие

наречие 

слово состояния



	Отличия самостоятельных и служебных частей речи
	Самостоятельные части речи:

Служебные части речи:

называют предметы, признаки, действия;

отвечают на вопросы;

являются самостоятельными членами предложения.

не называют предметы, признаки, действия;

не отвечают на вопросы;

самостоятельными членами предложения не являются.



	Существительное –


	самостоятельная часть речи, обозначающая предмет и отвечающая на падежные вопросы.

	
	

	Прилагательное -

самостоятельная часть речи, которая обозначает признак предмета и отвечает на вопросы какой, чей.

Грамматические признаки прилагательных

Грамматическое значение

Вопрос 

Постоянные морфологические признаки

Непостоянные  морфологические признаки

Синтаксическая роль

признак предмета

какой?

чей?

разряд,

степени сравнения и полная – краткая форма (для качественных прилагательных) 

род,

число, 

падеж

определение,

сказуемое

Разряды  прилагательных

Качественные 

Относительные 

Притяжательные 

Прилагательные обозначают различные качества предмета, которые могут проявляться в нём в большей и меньшей степени

Прилагательные обозначают признак предмета по его отношению к другому предмету (материалу, из которого сделан предмет, место, время, назначение и пр.)

Прилагательные обозначают признак предмета по его принадлежности человеку или животному

Знание орфографических правил
Ь на конце кратких прилагательных после шипящих

Ь на конце кратких прилагательных после шипящих никогда не пишется.

О-Е в окончаниях и суффиксах прилагательных после шипящих

В окончаниях и суффиксах прилагательных после шипящих под ударением пиши –О, без ударения – Е.

Гласные в падежных окончаниях прилагательных

Гласные в падежных окончаниях прилагательных проверяются при помощи вопроса.

Н-НН в суффиксах прилагательных

Н

НН

-ИН-, -АН-, -ЯН-

-ЕНН-, -ОНН-

Исключения: 

стеклянный, деревянный, оловянный

Исключения: ветреный

юный, зелёный, румяный и т.п. (без суффикса –Н-)

основа на –Н + суффикс –Н-

Глагол -

Самостоятельная часть речи, обозначающая действие или состояние предмета и отвечающая на вопросы что делать, что сделать.

Грамматические признаки глагола

Грамматическое значение

Вопрос 

Постоянные морфологические признаки

Непостоянные  морфологические признаки

Синтаксическая роль

действие или состояние предмета

что (с)делать?

вид, переходность, спряжение, возвратность

наклонение, время, 

число и лицо              (в н. и б. врем.), род и число

(в пр.врем.)

подлежащее, сказуемое,

 инфинитив может быть любым членом предложения

Инфинитив –

Начальная форма глагола, отвечающая на вопросы что (с)делать и оканчивающаяся на               –чь, -ть, -ти.

Как определить вид глагола?

Вид глагола определяется по вопросу: 

что делать? - несовершенный, что сделать? – совершенный.

Как определить спряжение глагола?

1 способ – для глаголов с ударным окончанием

Спряжение определяется по гласной в окончании: 

У, Ю, Е -  I спряжение; И, А, Я – II спряжение.

2 способ – для глаголов с безударным окончанием

Спряжение определяется по инфинитиву:
Ко II спряжению относятся

Все глаголы на - ить

4 глагола на -ать

7 глаголов на -еть

Исключения (I спр.):

брить, стелить, зиждиться 

слышать, дышать, 

держать, гнать

видеть, ненавидеть, смотреть, вертеть, терпеть, обидеть, зависеть

Остальные глаголы относятся к I спряжению




2 триместр

	Владение  понятиями

	Н и НН в суффиксе СППВ


	Если слово…

Если слово…

1. Образовано от глагола несовершенного вида

1. Образовано от глагола совершенного вида

2. Без приставок (кроме НЕ-)

2. С помощью приставок (кроме НЕ-)

3. Без зависимых слов

3. С зависимыми словами

Обязательно наличие ВСЕХ ТРЕХ признаков!

Должен присутствовать хотя бы ОДИН признак!

Это

отглагольное прилагательное

Это

Страдательное причастие

Н

НН

ЛомаНая линия (от глагола несовершенного вида, без приставки, без зависимых слов; слово линия является главным (определяемым) по отношению к причастию)

Неломаная линия (приставка НЕ- не влияет на написание Н-НН в причастиях и отглагольных прилагательных)
КуплеННый (от глагола совершенного вида)
СломаННая палка (от глагола совершенного вида сломать с приставкой с-)
ломаННая ребенком палка (есть зависимое слово)

Исключения:

1.  В словах, оканчивающихся на -ОВАННЫЙ, -ЁВАННЫЙ, если - ОВА- -ЁВА- являются суффиксами, ВСЕГДА пишется НН

Например: балОВАННЫЙ, корчЁВАННЫЙ,

кроме слов  кованый, жёваный, клеванный (в них -ов--ёв- входят в состав корня);

2.  В слове ранеНый  пишется Н, так как оно  образовано от двувидового глагола.  

НО: изранеННый, ранеННый в руку . Количество Н изменяется, если появляется приставка (кроме НЕ)  или зависимые слова.

3.  Если сложные слова образованы путем повтора однокоренных слов глажеНый-переглажеНый, стираНый-перестираНый,  то в таких парах сохраняется правописание одной Н.

4. В сложных словах наличие второго корня не влияет на количество Н: домоткаНый, малоезжеНый

5. Запомните слова-исключения:

С одной Н

С двумя НН

Смышленый, названый (брат), посаженый (отец), прощеное (воскресенье), незваный, непрошеный,  писаная (красавица)

Нежданный, негаданный, невиданный, неслыханный, нечаянный, желанный, священный, медленный, считанный, деланный, обещанный, данный, отчаянный, окаянный, жеманный, чванный, чеканный



	Н- и -НН- в кратких формах прилагательных и причастий


	В отглагольных кратких прилагательных

В кратких причастиях

Всегда пишется две НН:

Дочь воспитаННа и образоваННа.

Всегда пишется одна Н: 

Дочь воспитаНа хорошо.

1. Имеют значение признака (оценки) и отвечают на вопрос каков?
1. Имеют значение действия (его результата) и отвечают на вопрос что сделано с предметом?
2. Заменяются полными формами (Дочь воспитаННая и образоваННая.)
2. Заменяются глаголами (Дочь воспитали хорошо.)

3. Часто выступают в ряду однородных членов предложения  (воспитаННа и образоваННа)

3. Часто имеют при себе зависимые слова (Дочь воспитаНа родителями хорошо.)



	Правописание суффиксов причастий


	Выбор суффиксов причастий  настоящего времени зависит от спряжения глагола, от которого  оно  образовано

Действительное причастие

настоящего времени

Если от глагола

I спр →  -ущ-(-ющ)

II спр →   -ащ-(-ящ-)

Действительное причастие

прошедшего времени

-вш-

-ш-

Выбор гласного перед суффиксом

-ВШ- зависит от гласной инфинитива.

ВСЕ  гласные сохраняются!
Страдательное причастие 

настоящего времени

Если от глагола

I спр → -ем-(-ом-)

II спр → -им-

Страдательное причастие 

прошедшего времени

-енн-

-нн-

-т-

Выбор гласного перед суффиксом

-НН- зависит от гласной инфинитива. ВСЕ гласные сохраняются, кроме  И!

И → Е = -ЕНН-



	Выделение причастного оборота на письме


	Причастный оборот обособляется

Причастный оборот не обособляется

1. Если стоит после определяемого слова, выраженного именем существительным.

По дороге, ведущей к садам, тянулись скрипучие арбы.

1. Если стоит перед определяемым словом, выраженным именем существительным, и не имеет добавочных значений.

По ведущей к садам дороге тянулись скрипучие арбы.

2. Всегда (независимо от степени распространенности и положения в предложении) обособляется, если  имеет добавочное обстоятельственное значение.

Оглушенный тяжким взрывом, Теркин никнет головой.

2. Если причастный оборот входит в состав сказуемого.

Замок казался парящим в воздухе.

3. Всегда (независимо от степени распространенности и положения в предложении) обособляется, если относится к личному местоимению.

Промокшего до нитки, меня еле сняли с лошади.

3. Если определяемое слово относится к другому разряду местоимений (неопределенное, отрицательное, определительное и др.)

Все окончившие курсы получили государственные удостоверения.

4. Если стоит перед определяемым словом, которое оторвано от причастного оборота и стоит достаточно далеко  в этом предложении.

Напоминающие пушечный гром, с размаху били по железным крышам раскатистые удары.



	Деепричастие 
	Самостоятельная часть речи, обозначающая добавочное действие и отвечающая на вопросы что делающий, что сделавший?

	Грамматические признаки деепричастия и способы их определения
	Вид (совершенный/несовершенный)

Возвратность (-ся)

Неизменяемость 

	Синтаксическая роль деепричастия
	Обстоятельство 

	Деепричастный оборот
	Деепричастие с зависящими от него словами

	Суффиксы деепричастий
	-а, -я, -вш, -вши, -в

	Знание формулировок орфографических и пунктуационных правил

	Не с деепричастиями
	Пишется раздельно, кроме случаев, когда без НЕ не употребляется

	Гласная перед суффиксами деепричастий –В-, -ВШИ-.
	Определяется по гласной перед –ть в инфинитиве исходного глагола 

	Обособление обстоятельств, выраженных ДО и одиночными деепричастиями
	Выделяются запятыми всегда в зависимости от места расположения в предложении: до, после, с двух сторон.


3 триместр
	Владение  понятиями

	Отличие служебных частей речи от самостоятельных
	1. Не являются самостоятельными членами предложения

2. Не отвечают на вопросы

3. Не обозначают предметов, признаков, действий

4. Служат самостоятельным словам

	Предлог 
	служебная часть речи, которая связывает слова в словосочетания и предложения

	Классификация предлогов  (обязательно приводить примеры)

	по составу
	простые (из одного слова) – составные (из нескольких слов)

	по происхождению
	Производные (перешедшие в разряд предлогов из самостоятельных частей речи) – непроизводные (родившиеся в языке предлогами)

	Союз
	служебная часть речи, которая обычно связывает однородные члены и части сложного предложения, но может быть и средством связи предложений в тексте

	Классификация союзов  (обязательно приводить примеры)

	по строению
	Простые, составные

	по значению
	Сочинительные и подчинительные

	Классификация сочинительных союзов
	Соединительные

Противительные

Разделительные

	Классификация подчинительных союзов
	п.63

	Частица 
	служебная часть речи, которая выражает различные оттенки значения или служат для образования форм слов

	Классификация частиц 

(обязательно приводить примеры)
	Формообразующие

Смысловые

	Знание формулировок орфографических и пунктуационных правил

	Пунктуация в предложениях с союзом И
	[О, О]

[О и О]

[ ], и [  ].

[и О, и О, и О]

[О и О, О и О]

	Пунктуация в предложениях с ОЧП, соединёнными сочинительными союзами
	[О и(да=и) О]

[и О, и О, и О]

[О и О, О и О]

[О, а(но, до=но) О]

[О или О]

[не только О, но и О]

	Правописание союзов и омонимичных частей речи, способы их различения
	п.65

	Правописание НЕ с разными частями речи
	п.38

	Отличие частиц НЕ и НИ друг от друга
	НЕ и НИ нужно отличать друг от друга по значению

Значение НЕ

отрицательнее значение

положительное значение: НЕ + НЕ (двойное отрицание)

всего предложения

отдельного слова

Не бывать этому!

не маленький, а большой

Я не могу не восхощаться

Значение НИ

отрицательное значение в предложении без подлежащего

усиление отрицания в сочетании с частицей НЕ или словом НЕТ

обобщающее значение в СПП в сочетании с местоимением и наречием

Ни с места!

Нет ни души

Куда ни взглянешь, всюду снег



	Словарные слова

	Правописание предлогов
	список слов  - в п.53-57 (учебник теории)

	написание сочетаний слов
	как ни в чём не бывало, не что иное, как…, не кто иной, как…, куда ни шло, откуда ни возьмись, во что бы то ни стало, где бы то ни было, как бы то ни было, ни в коем случае, те не менее, ни свет ни заря, ни два ни полтора, ни себе ни людям, ни тот ни сё, ни конца ни края


Владение понятиями
 Публицистический стиль речи 
Риторические восклицания
 Риторические обращения
 Градация
 Перифраза
 Метафора
 Антитеза
 Оксюморон
 Жанры публицистического стиля
 Нормы языка: орфографические орфоэпические лексические морфологические
 Знание формулировок орфографических и пунктуационных правил 
1 триместр

	Владение  понятиями

	Грамматика -
	раздел науки о языке, в котором изучаются свойства слов, изменения слов, соединение слов в словосочетания и предложения; состоит из двух разделов: морфология и синтаксис.

	Морфология –
	раздел грамматики, в котором изучаются слова как части речи.

	Классификация частей речи
	Самостоятельные части речи (10):

Служебные части речи (3):

Особая часть речи (1):

существительное

предлог

междометие

глагол

союз

прилагательное

частица

числительное

наречие

местоимение

причастие

деепричастие

наречие 

слово состояния



	Отличия самостоятельных и служебных частей речи
	Самостоятельные части речи:

Служебные части речи:

называют предметы, признаки, действия;

отвечают на вопросы;

являются самостоятельными членами предложения.

не называют предметы, признаки, действия;

не отвечают на вопросы;

самостоятельными членами предложения не являются.



	Существительное –


	самостоятельная часть речи, обозначающая предмет и отвечающая на падежные вопросы.

	
	

	Прилагательное -

самостоятельная часть речи, которая обозначает признак предмета и отвечает на вопросы какой, чей.

Грамматические признаки прилагательных

Грамматическое значение

Вопрос 

Постоянные морфологические признаки

Непостоянные  морфологические признаки

Синтаксическая роль

признак предмета

какой?

чей?

разряд,

степени сравнения и полная – краткая форма (для качественных прилагательных) 

род,

число, 

падеж

определение,

сказуемое

Разряды  прилагательных

Качественные 

Относительные 

Притяжательные 

Прилагательные обозначают различные качества предмета, которые могут проявляться в нём в большей и меньшей степени

Прилагательные обозначают признак предмета по его отношению к другому предмету (материалу, из которого сделан предмет, место, время, назначение и пр.)

Прилагательные обозначают признак предмета по его принадлежности человеку или животному

Образовательный минимум, 7б класс

__________________________________________

Знание орфографических правил
Ь на конце кратких прилагательных после шипящих

О-Е в окончаниях и суффиксах прилагательных после шипящих

Гласные в падежных окончаниях прилагательных

Н-НН в суффиксах прилагательных

Н

НН

Глагол -

Грамматические признаки глагола

Грамматическое значение

Вопрос 

Постоянные морфологические признаки

Непостоянные  морфологические признаки

Синтаксическая роль

Инфинитив –

Как определить вид глагола?

Как определить спряжение глагола?



	Н и НН в суффиксе 

причастия


	

	Н- и -НН- в кратких формах прилагательных и причастий


	

	Правописание суффиксов причастий


	

	Выделение причастного оборота на письме


	

	Деепричастие 
	

	Синтаксическая роль деепричастия
	

	Деепричастный оборот
	

	Суффиксы деепричастий
	

	Знание формулировок орфографических и пунктуационных правил

	Не с деепричастиями
	Пишется раздельно, кроме случаев, когда без НЕ не употребляется

	Гласная перед суффиксами деепричастий –В-, -ВШИ-.
	

	Обособление обстоятельств, выраженных ДО и одиночными деепричастиями
	

	Отличие служебных частей речи от самостоятельных
	

	Предлог 
	

	по составу
	

	по происхождению
	

	Союз
	

	Классификация союзов  (обязательно приводить примеры)

	по строению
	

	по значению
	

	Классификация сочинительных союзов


	

	Классификация подчинительных союзов


	

	Частица 


	

	Классификация частиц 

(обязательно приводить примеры)


	

	Пунктуация в предложениях с союзом И


	

	Пунктуация в предложениях с 
 соединёнными сочинительными союзами


	

	Правописание союзов и омонимичных частей речи, способы их различения


	

	Правописание НЕ с разными частями речи


	

	Отличие частиц НЕ и НИ друг от друга


	


